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《專訪文學院院長趙雅麗》

人物

【記者葉正玲專訪】對於新任文學院院長趙雅麗來說，生命樂章是由一連串意外所譜

成，「我的人生中很多階段都走得很慢，但是總會走到那一步，我相信只要努力，路

都是人走出來的。」 

來到淡江就是一個意外，趙雅麗在美國取得博士學位後，原本預期與夫婿在國外定居

下來，卻傳來公公病重的消息，當時她就跟丈夫說：「這是你一生最後一次照顧父親

的機會，而美國我們卻是永遠可以回去的。」於是他們回到了台灣，在當時趙榮耀校

長的賞識下，才因緣際會地進入了淡江，一待就是十九年。 

四十歲才生第一個孩子也是意外，趙雅麗婚後十一年沒有生子，但卻在任職大傳系主

任期間，接連有了兩個孩子，為了感念系上學生們為她共同祈福的心意，她還以「大

傳」二字為次子命名。但行政工作是必須全心全力投入，所以她在無法同時兼顧小孩

和公務的情況下，只好辭去系主任一職。 

而在告別行政工作九年後，再接任文學院院長更是一個意外中的意外。原本上學年

，趙雅麗即已提出了新學年度休假一年的申請，想給自己一個休息的機會，「多少年

已經完全投入研究工作，真沒想到學校會再讓我接任院長的職務。」於是對淡江有著

深厚感情的她，還是欣然接受了這個安排。 

身為大傳系的專任教授，趙雅麗謙虛地說，這是大傳系教師第一次接任文學院院長

，學校可能是抱持著「輪流」的觀念，才會在中文系、歷史系、資圖系教授之後，找

到她出來接棒，帶領文學院走出不一樣的方向。 

趙雅麗表示，大傳系屬性比較特別，可以扮演文學院對外聯繫、引導、帶動的角色

，同時，可以透過從事媒體工作的大傳系校友，為本院和淡江增加更多正面的報導

，提升學校對外的形象及知名度。 

談到對文學院的未來規劃，趙院長指出，雖然文學院各科系的屬性並不完全相同，但

一定可以找到領域相通的地方，做一「橫向聯繫」的工作，讓各系之間能有對話的可

能性。除此之外，院長也特別強調「資源整合」的重要性，她表示，唯有能將分散的

資源重新整合，才能夠完整的突顯出本院的特色。 

淡江是以文理學院起家，中文系是本校歷史最悠久的科系，與最「年輕」的資傳系同

屬於文學院的一員，趙雅麗認為，「老幹新枝」是文學院最大的優勢，最年長的兄長

和最年輕的小孩齊聚一堂，為本院營造無限的蓬勃生機，不僅可互相交流經驗，也注

入了新的活力，定能帶來不同的視野與發展。 



此外，院長對今年文學院沒有同學申請交換生感到相當可惜，她本身是美國俄亥俄州

立大學的傳播博士，留美時，就有同學是到美國學習各國語文，所以「學科不該限制

學習的領域和地點」。上任以後，趙雅麗將致力於推動出國進修的風氣，利用機會把

觀念經由教師傳達給同學，她強調，出國進修可開闊同學的國際視野，認識異國文化

也是很可貴的學習經驗。 

個頭嬌小、說話中氣十足的趙雅麗，從小就是人小志氣高，當年出國唸書時台灣尚在

戒嚴時期。她描述當年出國的心情是「興奮的不得了。」根本不知道什麼叫害怕，拎

著大皮箱就來到了異鄉，也在留美十年的歲月裡，開啟了她對整個世界的眼界，所以

院長一直很鼓勵同學能夠在年輕時出國看看。 

趙雅麗說，生命當中有無限的意外。《阿甘正傳》裡也有一句話，人生就像一盒巧克

力，你從來不知道你會吃到什麼口味。院長對生命的態度一直就是「從容、隨緣」

，接任文學院院長雖然很意外，但她已經準備好接受一切的挑戰，憑著這種「阿甘」

式隨遇而安的精神，開創一個很成功的人生。


